

РОССИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ БИБЛИОТЕКА ДЛЯ СЛЕПЫХ

**Список литературы
к звуковому научно-популярному журналу
«Экология и мы»:
Судьба природы – наша судьба
Выпуск 3
за 2023 год**

I. Мир, в котором мы живем

1. ПЛАТОНОВА Мона. ШКОЛЬНИКИ НАШЛИ В МОСКВЕ УНИКАЛЬНЫЙ ВИД ЛИШАЙНИКА // Московская правда, № 119, 03 июля 2023, С. 3.

Знаете ли вы, что такое уснея жестковолосатая? Это вид лишайника, который растет только в экологически чистых местах. И оказывается, таким местом можно назвать реку Знаменку, расположенную в Новой Москве в поселении Московский. И все потому, что именно там ученики школы №2120 в ходе экологической практики обнаружили это растение.

2. АЛЕКСЮТИН Валерий. НИ ПУХА... // Учительская газета, № 28, 11 июля 2023, С. 14.

Помните хит "Иванушек International" про тополиный пух в июле? Так вот, уже с началом лета многие жалуются на этот легкий "снег". Вернее, на аллергию, которую он вызывает. Стоит ли винить в этом тополя, что нужно знать о дереве и как поступать, чтобы избежать риска?

3. КАЛАШНИКОВ Андрей. ЗЕБРА ИЗ ЛОТОШИНО // Российская газета, № 157, 19 июля 2023, С. 8.

Под Москвой будет новый Сафари-парк

4. САБАДАШ Владимир. МАСЛЯТА ДОРОХОВО // Московская правда, № 146, 09 августа 2023, С. 10.

По приглашению своей коллеги Светланы побывал в лесах Дорохово, поселка Рузского района, названного в честь генерала Ивана Семёновича Дорохова - героя Отечественной войны 1812 года.

5. ГЛУПОВ Виктор, ЛЕВЕНТАЛЬ Вадим. ЭТАЛОН НЕТРОНУТОЙ ПРИРОДЫ // Литературная газета, № 32, 16 августа 2023, С. 4

На плато Путорана есть места, куда ещё не ступала нога человека

6. НАЙДЕН СЪЕДОБНЫЙ ГРИБ, КОТОРЫМ МОЖНО ЛЮБОВАТЬСЯ, НО НЕ СРЫВАТЬ // Московский комсомолец, № 158, 29 августа 2023, С. 1.

Грибники обнаружили в Подмосковье редкий краснокнижный гриб — паутинник фиолетовый. Из-за охранного статуса яркого красавца срывать запрещено: за это грозит административная ответственность.

II. Острая проблема

7. ВОКАЧ Евгения. КЛЯЗЬМА ОПЯТЬ КВЕРХУ БРЮХОМ // Московский комсомолец, № 125, 13 июля 2023, С. 6.

Жители подмосковного Щелкова бьют в набат: они стали свидетелями массовой гибели рыбы в реке

8. МИШИНА Ирина. ПРОЦВЕТЕНИЕ ИЛИ УНИЧТОЖЕНИЕ? ЧТО ЖДЕТ НАЦПАРК «ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ» ПОД ЮРИСДИКЦИЕЙ МОСКВЫ // Новые известия (web версия), 27 июля 2023.

Принят федеральный закон, по которому московская городская часть нацпарка «Лосиный остров» передается под управление правительства Москвы. Экологи бьют тревогу: вместе с московскими миллиардами в «Лосиный остров» может прийти благоустройство, которое нанесет ему непоправимый ущерб.

9. ЯЧМЕННИКОВА Полина. СОЧИНСКОМУ НАЦПАРКУ ПРОПИСАЛИ ЗАСТРОЙКУ // Коммерсант, № 144, 09 августа 2023 С. 5.

Экологи критикуют решение Минприроды.

10. ЯЧМЕННИКОВА Полина. ЭКОЛОГИ ОБРАТИЛИСЬ В ПРОКУРАТУРУ ИЗ-ЗА ЗЕМЕЛЬНЫХ РАБОТ В ВЕРХОВЬЯХ РЕКИ МЗЫМТЫ // Коммерсант, № 148, 15 августа 2023, С. 5.

Экспертный совет по заповедному делу направил письмо генпрокурору РФ Игорю Краснову с просьбой организовать проверку в Краснополянском участковом лесничестве Сочинского нацпарка.

11. ЯЧМЕННИКОВА Полина. ТАЙМЕНЬ В ОСАДКЕ // Коммерсант, № 155, 24 августа 2023, С. 8.

Экологи предупреждают об угрозе золотодобычи рядом с Вишерским заповедником.

12. ЯЧМЕННИКОВА Полина. В БАЙКАЛ ДОЛИЛИ ТРЕБОВАНИЙ // Коммерсант, № 160, 31 августа 2023, С. 5.

ЮНЕСКО обозначила условия, при которых озеро не будут вносить в список объектов под угрозой.

III. Экологически ответственный образ жизни

13. ЗАДЕРА Светлана. БОТИНКИ ИЗ АНАНАСОВОЙ КОЖИ // Российская газета, № 146, 05 июля 2023, С. 6.

Насколько экологична альтернатива "быстрой моде" - одежда из вторсырья?

14. БОРОДИНСКИЙ Дмитрий. ПО ПУТИ С «ЗЕЛЕНЫМИ» ТЕХНОЛОГИЯМИ // Труд, № 43-44, 07 июля 2023, С. 5.

«Роснефть» инвестирует в разумное использование попутного нефтяного газа.

15. АЛЕКСЮТИНА Наталья. ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ «ХВОСТА» // Учительская газета, № 28, 11 июля 2023, С. 17.

Не бывает равнодушных к природе детей.

16. РАЗВИТИЕ ГАЗОЗАПРАВОЧНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ ПОМОЖЕТ УЛУЧШИТЬ ЭКОЛОГИЮ САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ // Новые Известия (web версия), 21 июля 2023.

Новая автомобильная газонаполнительная компрессорная станция (АГНКС) сети «Газпром» открылась в Тымовском. Уже несколько лет правительство Сахалинской области под руководством Валерия Лимаренко поддерживает формирование газозаправочной инфраструктуры. Эти меры направлены на улучшение экологии.

17. ПЕРЦЕВА Евгения. ВСЕВИДЯЩЕЕ ЭКО // Известия, № 134, 24 июля 2023 С. 4.

"Зелёные" бренды попросили не приравнивать к органике.

18. ЗАДЕРА Светлана. КУДА НОШУ ТЯНЕТ // Российская газета, № 161, 24 июля 2023, С. 9.

Все больше россиян отказывается от пакетов в пользу холщовых сумок.

19. ВОРОНОВ Александр. МОСКВЕ ПРОПИСЫВАЮТ ПОРЦИЮ ОЗЕЛЕНЕНИЯ / Коммерсант, № 145, 10 августа 2023, С. 5.

Столичные власти восстанавливают 2,5 тыс. взрослых деревьев.

20. ВОРОНОВ Валерий. УЧЕБНАЯ СТЕПЕНЬ // Известия, № 162, 31 августа 2023, С. 7.

Зачем рядом с классами поставят фандоматы.

IV. «Зеленые» технологии

21. ПЕТРОВ Михаил. 19 ТРИЛЛИОНОВ ОТТЕНКОВ «ЗЕЛЕНОГО» // Эксперт, № 29, 17 июля 2023, С. 50-51.

Почти 20 трлн рублей составят инвестиции в «зеленые» проекты в России к 2030 году, подсчитали в ВЭБ.РФ. Треть этой суммы придется на проекты городской экономики: модернизацию систем транспорта, тепло- и водоснабжения, переработку ТБО и внедрение энергосберегающих технологий.

22. СТОЛБУНОВ Василий. МЕТАЛЛУРГИ ДЕЛАЮТ СТАВКУ НА НИЗКОУГЛЕРОДНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ // Независимая газета, № 160, 01 августа 2023, С. 8.

РУСАЛ опережает мировых конкурентов по экологичности выпускаемого алюминия.

V. Братья наши меньшие

23. КРУГЛОЕ ОЗЕРО СТАЛО ДОМОМ ДЛЯ ТЫСЯЧИ УТЯТ // Московский комсомолец, № 120, 06 июля 2023, С. 1.

Почти 1000 утят выпустили в естественную среду обитания в Дмитровском округе.

24. УЖАМ НЕ НРАВИТСЯ ЖИТЬ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ // Московский комсомолец, № 124, 12 июля 2023, С. 1.

В Москве появилась змеиная карта — специалисты Мосприроды собрали информацию, где в столице можно встретить ужей.

25. ЗООЛОГИ ЖДАЛИ РОДЕНИЯ РЕДКОГО ЖУРАВЛЯ 16 ЛЕТ // Московский комсомолец, № 126, 14 июля 2023, С. 1.

В Московском зоопарке впервые за долгое время появился на свет птенец журавля-красавки. В последний раз потомство от этого вида удалось получить в 2007 году, тогда родителями стала другая пара пернатых.

26. ГРИГОРЬЕВА Ольга. ПОПУГАЙ – ТОЖЕ ДРУГ ЧЕЛОВЕКА // Труд, № 45-46, 14 июля 2023, С. 16.

О том, что соседи завели попугая, сразу стало понятно по утреннему птичьему гомону. Самого нарушителя спокойствия я пока не видела, владельцы предусмотрительно держат клетку подальше от прямых солнечных лучей и косых взоров соседей, но уже тихо ненавижу птаху. И искренне не понимаю, за что же так любят попугаев.

27. РАЗМАХНИН Антон. ЭТА КОЗА НАПРОТИВ // Московский комсомолец, 14 июля 2023, С. 7.

Кто и зачем держит сельскохозяйственных животных в Москве

28. ЛЕБЕДИ-КЛИКУНЫ НАЧАЛИ ОСВАИВАТЬ ЮГО-ВОСТОК ПОДМОСКОВЬЯ // Московский комсомолец, № 130, 20 июля 2023, С. 6.

В Коломне заметили краснокнижных лебедей, находящихся в Подмосковье на грани исчезновения. На территории заказника «Осенка» специалисты в течение нескольких дней наблюдали лебедей-кликунов.

29. ВОКАЧ Евгения. ПЕРЕСИДЕТЬ КАБАНА // Московский комсомолец, № 130, 20 июля 2023, С. 6.

Эксперты дали практические советы, как самому в лесу не стать жертвой «тихой охоты».

30. ПЛАТОНОВА Мона. КРАСНАЯ УТКА, ИЛИ КАК ПОПУЛЯЦИЯ ОГАРЕЙ ЗАХВАТЫВАЕТ СТОЛИЧНЫЙ РЕГИОН // Московская правда, № 133, 21 июля 2023, С. 9.

В Московском городском педагогическом университете прошла презентация исследования, посвященного быстрому росту популяции красной утки, или огаря, в столичном регионе.

31. НОСОВ Александр. НАКАРКАЛИ СПАСЕНИЕ // Санкт-Петербургские ведомости, № 136, 26 июля 2023, С. 4.

Рубрика: Из блокнота натуралиста.

32. ЕРОФЕЕВА Ирина. НЕ ПУСКАЙТЕ В ДОМ ЕНОТА! // Санкт-Петербургские ведомости, № 136, 26 июля 2023, С. 4.

Несколько месяцев назад, гуляя с собакой, встретила необычную парочку. Молодая женщина вела на поводке енота. Увидев мое удивленное лицо, она тут же отреагировала - мол, ее питомец ничуть не хуже моего. И ласковый он, и умный, и забавный. На днях увидела ее вновь. Но на сей раз она выгуливала вполне обычного шпица. На мой вопрос: "Где же забавный полоскун?" - она неожиданно ответила, что никому и никогда не пожелает завести в квартире подобное животное. Вот ее рассказ.

33. РОДСТВЕННИК МАЙСКОГО ЖУКА ПОСЕЛИЛСЯ В ТЕРЛЕЦКОМ ПАРКЕ // Московский комсомолец, № 138, 01 августа 2023, С. 1.

В Терлецком лесопарке встретили необычного жука — мраморную бронзовку. Этот редкий гость столицы занесен в Красную книгу Москвы, он является родственником майского жука.

34. ЧИБИСОВ, ПОСЕЛИВШИХСЯ В ПАРКЕ, ВЫДАЛО РОДОВОЕ ГНЕЗДО // Московский комсомолец, № 140, 03 августа 2023, С. 1.

Редкую птицу-«стилягу» с щегольским хохолком заметили экологи в Зеленограде. Семья краснокнижных чибисов попалась на глаза специалистам в период гнездования.

35. В ЛЕНОБЛАСТИ УБЕГАЛИ ОТ СБЕЖАВШЕГО СТРАУСА СТЕПЫ // Новые Известия (web версия), 10 августа 2023.

Эта ночь у жителей Сертолово в Ленинградской области выдалась непростой. Сначала разгорелся пожар в одном из домов, после чего из вольера сбежал страус по кличке Степа. Поймать страуса — задача не из простых, на это потребовалось 12 часов. За это время любопытный Степа успел напугать прохожего.

36. В ДЕТСКОМ САДУ ЛЕТУЧИХ МЫШЕЙ УСТРОИЛИ САМЫЙ МАССОВЫЙ ВЫПУСКНОЙ // Московский комсомолец, № 149, 16 августа 2023, С. 1.

Почти сто летучих мышат выходили и выпустили на волю за последний месяц специалисты Центра реабилитации рукокрылых Московского зоопарка. Такого количества спасенных малышей одновременно здесь еще не было.

37. ДУЭЛЬ Алексей, ОРЛОВА Мария. НЕБО НА ПТИЧЬИХ ПРАВАХ // Аргументы и факты, № 33, 16 августа 2023, С. 16.

Как часто самолёты сталкиваются с птицами и какую работу в аэропортах выполняют ястребы.

Только за один летний месяц самолёты и птицы в России столкнулись 148 раз. В четырёх случаях это привело к инцидентам, в остальных обошлось.

О том, что делают аэропорты, чтобы не испортить эту статистику, «АиФ» рассказали сотрудник орнитологической службы столичного аэропорта «Домодедово» Мария Орлова и её подручный - ястреб Лютик.

38. МЕСТО ВСТРЕЧИ С ЕЖАМИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЯ // Московский комсомолец, № 159, 30 августа 2023, С. 13.

В Москве создали интерактивную карту обитания ежей. Колючие зверьки уже начали готовиться к зимней спячке: они копят подкожный жир и подыскивают жилища на холода.

39. МЕДВЕДИ ПУГАЮТ ЛЮДЕЙ В ОКРЕСТНОСТЯХ УФЫ // Новые Известия (web версия), 02 сентября 2023.

Несколько дней в поселки на окраине Уфы приходят медведи.

VI. Читаем вместе: книги на экологическую тематику

40. ВГЗЛЯНИТЕ НА ЧЕРЕПАХУ: КАК СПАСТИ ПОСЛЕДНЕГО ДИНОЗАВРА НА ЗЕМЛЕ // Republic (Slon), 06 августа 2023.

Глава из книги американского эколога и писателя Карла Сафины «**В погоне за черепахой: путешествие длиной в 200 миллионов лет**» (новинка издательства Альпина нон-фикшн).

41. АСТАФЬЕВА Татьяна. АТЛАС МОРСКИХ ПТИЦ АРКТИКИ ПРЕЗЕНТОВАЛИ В «АПТЕКАРСКОМ ОГОРОДЕ» // Независимая газета, № 175-176, 18 августа 2023, С. 7.

Экспедиции "Роснефти" позволяют ученым больше узнать об обитателях Крайнего Севера и экологии региона.

42. ЯКОВЛЕВА Мила. В ГАРМОНИИ С МИРОМ // Литературная газета, № 34, 30 августа 2023, С. 12.

София Эззиати. Герои снов. Сила природы. – Москва, издательство Эксмо, 2023. Перед нами – пятая книга Софии Эззиати из сказочной серии "Герои снов" о приключениях сестёр: девочки-воина Серафимы, девочки-мечты Стефании и их брата мальчика-дракона Севастьяна.

Составитель: М. П. Никитенко